
Siete jóvenes encapuchados
y con artefactos incendiarios
en sus manos generaron te-
mor el jueves en el liceo muni-
cipal José Toribio Merino de
Ñuñoa, también conocido co-
mo Liceo 7.

A eso de las 9:45 a. m., empe-
zaron a correr por el estableci-
miento, prendie-
ron fuego a algu-
nos basureros y
agredieron a un
primer funciona-
rio que intentó de-
tenerlos cuando
con un marti l lo
forzaban el candado del portón
de entrada. 

Luego, en el comedor, el mis-
mo grupo roció un extintor a
otro funcionario que quiso con-
versar con ellos, y asustaron a
las manipuladoras de alimen-
tos que en ese momento se en-
contraban trabajando. 

“Frente al riesgo inminente”
que generaba la situación —se-
gún indicó el equipo de gestión
en un comunicado dirigido a
toda la comunidad—, el colegio
decidió despachar a todos los

alumnos, y además suspendió
las clases ayer. 

“Esta situación impacta sig-
nificativamente a quienes
compartimos día a día el espa-
cio del liceo, manteniendo a
todas (os) en un estado de aler-
ta permanente, con impacto en
la salud mental, y sintiendo
que compartimos un lugar que
cada vez se vuelve más insegu-

r o ” , a ñ a d i ó e l
equipo de gestión
en el escrito.

La indignación
que causó el hecho
fue tal que ayer en
la mañana, un gru-
po de apoderados

y funcionarios —que se decla-
raron en paro— se desplegó
frente al liceo por el hecho de
violencia. “Sin seguridad no
hay educación de calidad”, leía
uno de los carteles que desple-
garon. “No es opción educar
con miedo”, decía otro puesto
por una apoderada. 

“Respaldamos absolutamen-
te las manifestaciones que está
haciendo la comunidad escolar
del Liceo 7. Lo que ellos deman-
dan, que es protección, seguri-
dad, atención de parte del em-

pleador, en este caso, el munici-
pio de Ñuñoa, es una demanda
absolutamente válida, porque
ellos no están en condiciones de
enfrentar solos problemas tan
graves como esos que se están
viviendo”, señala Mario Agui-
lar, presidente del Colegio de
Profesores. 

El lunes, según informó el co-
legio, se verá “el diseño basal de
un plan interno de seguridad”.
Y esa misma jornada se edefini-
rá hasta cuándo se extiende la
paralización de los funciona-
rios y cómo se hará el regreso a
clases.

Sanciones

Ante lo sucedido, la Corpo-
ración de Desarrollo Social de
la Municipalidad de Ñuñoa in-
dicó, a través de un comunica-
do, que presentarán una quere-
lla contra quienes resulten res-
ponsables de las agresiones y
que acompañarán al equipo di-
rectivo en las medias discipli-
narias correspondientes. 

Además, confirmaron que,
de identificarse a los agresores,
se aplicará la Ley Aula Segura,
y se les expulsará del colegio. 

Clases continuarán suspendidas el día lunes: 

Apoderados y funcionarios
protestan ante hechos de
violencia en Liceo 7 de Ñuñoa

Según describió el equipo de gestión del establecimiento,
siete jóvenes quemaron basureros y golpearon a trabajadores.
Municipalidad anunció una querella. 

FERNANDA AROS

Ayer, parte de la comunidad del liceo urgió por medidas concretas para detener los hechos de violencia. 
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AULA SEGURA
La municipalidad afirma
que, de haber sanciones,

serán bajo esta ley. 

La calma y quietud que distin-
tos barrios y zonas del país disfru-
taron en al menos algunos mo-
mentos del día, hoy se han altera-
do en forma drásticacon la perma-
n e n t e e x p a n s i ó n d e l a
contaminación acústica.

La Organización Mundial de
la Salud (OMS) incluso ha reco-
nocido que el ruido surge como
una amenaza grave para la salud
humana. Un daño ambiental
causante de episodios de estrés,
perturbación del sueño y tam-
bién de enfermedades cardio-
vasculares, según advierte.

En el sector sur de Antofagasta,
donde se ha instalado una veinte-
na de bares en un antiguo sector
residencial, los vecinos de Playa
Blanca crearon la organización
No + Ruidos, debido a la perma-
nente contaminación acústica
proveniente de estos recintos. A
esto se agrega el incesante sonido
causado por camiones industria-
les, que comienzan a circular por
la avenida Costanera desde las
cuatro de la madrugada.

Rosa Reyes, presidente de la
junta de vecinos Playa Blanca,
define como crítico el escenario
que enfrentan por los ruidos
molestos. Detalla que al ruido
constante de la música de los lo-
cales, se agrega el causado por
los clientes y luego por los traba-
jadores de estos recintos tras el
cierre. “Nos sentimos botados,
porque nadie se hace cargo de la
bulla de los pubs. Porque ellos in-
cluso compiten con la música y
cada día esto va creciendo.
Nuestros vecinos, muchos adul-
tos mayores y también niños, su-
fren con la bulla. Paran de ma-
drugada, ya cuando uno, poco
después, debe ir al trabajo y los
niños, al colegio”.

Bares y restaurantes, a
la cabeza

De acuerdo con datos de la Su-
perintendencia del Medio Am-
biente (SMA), entre 2018 y el 2 de
septiembre pasado, la comuna de
Antofagasta registró 809 denun-
cias por ruidos. Con esta cifra su-
pera a otras como Santiago (626)

y Concepción (506).
En este mismo período, la

SMA registró a nivel país 13.685
denuncias por ruido, equivalen-
tes al 48% del total de denuncias
ingresadas a esa entidad. Del to-
tal correspondiente a ruido, un
33,1% se relaciona con la catego-
ría económica “equipamiento”
(bares, restaurantes, centros de-
portivos, gimnasios y otros).
Luego, sigue “vivienda e inmo-

biliarios” (9,1%), y más atrás,
“instalación fabril” (3,6%).

A lo largo del país, en tanto,
vecinos reconocen lidiar a diario
además con las molestas emisio-
nes de máquinas barredoras y
cortadoras de césped. Lo mismo
ante el extendido uso de vehícu-
los con escapes libres y músicos
en el transporte público. 

El arquitecto Patricio Gross,
en Cartas al Director de “El Mer-
curio” el mes pasado, también
consideraba entre los “insopor-
tables ruidos” que afectan a los
espacios públicos el originado
en restaurantes. “Donde junto
con disfrutar de una comida y
compartir con familiares y ami-
gos, buscamos un lugar para
conversar relajadamente. Pero
ello se vuelve prácticamente im-
posible dada la inexistencia de
una adecuada acústica que miti-
gue el ruido ambiente”.

Según los registros de la SMA,
al analizar los datos por distintas
zonas del país, la Región Metro-
politana concentra el mayor nú-
mero de denuncias por ruidos
(37,6% del total), seguida por Val-
paraíso (9,1%) y Biobío (8,6%).

Desde 2018, superintendencia registra 13.685 denuncias:

Ruidos molestos extienden
impacto a lo largo del país 

A la contaminación acústica 
proveniente de bares se agrega la de
camiones industriales y de vehículos 
con escapes libres.

CLAUDIO CERDA SANTANDER

“CASA ISLA” .— Esta vivienda en Antofagasta se ubica rodeada de bares y
pubs en el sector de la Costanera Sur.
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Desde que en junio asumió la
presidencia de la Red de Univer-
sidades Públicas no Estatales
G9, Nelson Vásquez, rector de la
Pontificia U. Católica de Valpa-
raíso (PUCV), cuestiona que
existe una “desigualdad de tra-
to” del Gobierno con los distin-
tos tipos de instituciones, a favor
de las del Estado y en desmedro
de las no estatales.

Hoy, además, acusa que dere-
chamente hay una “discrimina-
ción” de las autoridades hacia la
Red G9, que desde 2013 agrupa a
las instituciones tradicionales
que no dependen del Estado.

Análisis a ley de Nueva
Educación Pública

La PUCV realizó un estudio
que buscaba ver la efectividad de
las modificaciones que plantea el
proyecto que presentó el Ministe-
rio de Educación (Mineduc) para
“fortalecer” la instalación y admi-
nistración del sistema de Nueva
Educación Pública y los Servicios
Locales (SLEP), el cual ha estado
fuertemente cuestionado.

Vásquez adelanta que presen-
tarán el informe la próxima se-
mana a la comisión de Educa-
ción del Senado, donde se discu-
te la iniciativa que impulsa el
Ejecutivo, ya que “en el estudio
nos dimos cuenta de esta nueva
discriminación que vamos a vi-
vir si se aprueba el proyecto co-
mo se mandó”.

—¿Qué constataron en ese aná-
lisis al proyecto de ley?

“En lo que se propone en ma-
teria de gobernanza para invo-
lucrar a las universidades, esos
espacios están solo definidos
para las universidades del Esta-
do o para los Centros de Forma-
ción Técnica (CFT) estatales.
Nos parece insólito que se con-
voque a CFT estatales que no
han dado los resultados espera-

dos, porque las familias y los jó-
venes no han querido estudiar
en esas instituciones. Hay poco
involucramiento de las univer-
sidades en general, y además
esta nueva discriminación y
sesgo para las universidades
tradicionales no estatales”.

En concreto, el rector detalla
que la ley crea un nuevo orga-
nismo: una mesa ejecutiva por
cada región, que servirá para
coordinar los planes de desa-
rrollo y las políticas implemen-
tadas por los SLEP, pero solo
con representación de CFT y
universidades estatales.

—Con este nuevo hecho, ¿con-
sidera que persiste el presunto
trato desigual por parte del Go-
bierno, que ustedes han plan-
teado?

“El Presidente de la Repúbli-
ca, el ministro de Educación y el
subsecretario de Educación Su-
perior han planteado que de par-
te de ellos no hay una discrimi-
nación a las universidades, pero
los hechos no están mostrando
eso. Ocho de nuestras nueve
universidades han estado con-
tribuyendo fuertemente a la
educación y a la formación de
personas, y a la hora de pensar

una estructura de gobernanza
para la educación pública, se nos
excluye completamente en
nuestro conocimiento”. 

—¿Qué otros temas arroja el in-
forme?

“Constatamos que hay pro-
blemas en la gobernanza de la
Nueva Educación Pública; hay
problemas serios en la gestión
técnico-pedagógica, proble-
mas complejos en materia de fi-
nanciamiento e infraestructu-
ra, de liderazgo, y del traspaso
de los colegios desde el sistema
municipal”.

—¿Cómo evalúa el debate que
se ha dado en torno al ingreso a
carreras de Pedagogía?

“Es un tema complejo, que no
se resuelve abordando solo el as-
pecto del puntaje y exigencias
que establece la Prueba de Acce-
so a la Educación Superior (PA-
ES). El Consejo de Rectores
(CRUCh) creó una comisión de
cuatro rectores que me tocó pre-
sidir; invitamos a los decanos de
las facultades de Educación del
CRUCh y a los mejores especia-
listas en materia de formación de
profesores y que tienen proyec-
tos de investigación en distintos
aspectos relativos al aprendizaje
de los alumnos. Estuvimos un
año trabajando en eso, ese infor-
me se le entregó al Mineduc y al
subsecretario de Educación Su-
perior. Han pasado varios meses
desde que entregamos formal-
mente el informe y solo hemos

tenido respuesta a un punto de
las 24 recomendaciones que hi-
cimos. Nos parece preocupante,
porque al menos debiera haber
del Mineduc y su ministro un
planteamiento más concreto,
con un programa de cómo abor-
dar estas recomendaciones”. 

—¿Qué expectativas tiene res-
pecto al proyecto del CAE del
Ejecutivo?

“No tenemos ninguna infor-
mación adicional sobre el pro-
y e c t o . E n l a s s e s i o n e s d e l
CRUCh, el subsecretario no ha
informado formalmente cómo
se está abordando el tema. Este
es de los problemas más comple-
jos que va a tener el país porque
hay varias aristas, y no tenemos
información de cómo el Mine-
duc lo está abordando. Está el
compromiso de que pronto nos
van a mostrar ese diseño”. 

Presidente de la Red G9 y rector de la PUCV, Nelson Vásquez, adelanta que presentarán informe al Senado:

Universidades no estatales acusan “nueva
discriminación” en ley que impulsa el Mineduc

DIERK GOTSCHLICH 

Ejecutivo propone ajustes a la de Nueva Educación Pública
mediante un proyecto que, según los rectores, los deja fuera del
sistema, ya que solo crea vínculos con planteles del Estado. 

Nelson Vásquez asumió la presidencia de la Red de Universidades Públicas no Estatales G9 en junio de este año, tras
suceder al rector de la U. Católica de la Santísima Concepción, Cristhian Mellado.
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‘‘No se explica que nos excluyan de esta
manera. Y el proyecto (de educación pública) tiene un
engranaje de burocracia que, en nuestra opinión, lo
que está planteando es más burocracia y centralismo”. 

‘‘El análisis a la ley que hemos hecho está en
función de los nudos críticos: hay problemas de
gobernanza, gestión técnico-pedagógica, gestión de
personas, financiamiento, infraestructura, liderazgo y
el traspaso mismo. Esperábamos que el proyecto de
ley que modifica la educación pública se hiciera
cargo de esto”. 

‘‘El diseño del proyecto del CAE es muy
importante; para que no ocurra lo que ocurrió con
la Nueva Educación Pública, hay que estudiarlo bien
para que luego no haya situaciones que en la
implementación sean una gran complejidad”. 

SÁBADO 7 DE SEPTIEMBRE DE 2024 C 9NACIONAL

4 mil
fiscalizaciones por ruidos

registra la SMA, con más de 1.100
procedimientos sancionatorios. 

0,7%
en el total de denuncias a nivel
de regiones reportan tanto Aysén

y Magallanes. 

12,2%
del total de denuncias de la RM
son de Santiago, la mayor cifra.
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